

DE CARA A LAS VERANADAS 2024-2025

Expectativa por inicio de desparasitación del ganado caprino

ROMINA ONEL
Región de Coquimbo

La intranquilidad reina entre los crianceros de la Región de Coquimbo, quienes esperan el desenlace final respecto a si habrá veranadas esta temporada 2024-2025, esperanzados de que para diciembre de este año ya esté todo listo para llevar a sus animales a pastar a la cordillera trasandina y así mantener viva la tradición trashumante que los caracteriza.

Con respecto a esto, el presidente de la Asociación de Crianceros de Monte Patria, David Arancibia, manifestó que "las veranadas están autorizadas, pero estamos atrasados con la desparasitación de los animales. Supuestamente el 18 de noviembre llegarán los insumos y el 25 el Servicio Agrícola y Ganadero (SAG) debería comenzar la desparasitación".

"Se supone que esto debería estar listo a mediados de diciembre y yo creo que se va a llegar, pero incluso en ese tiempo ya será bastante tarde, porque en esta región la trashumancia debería partir los primeros días de noviembre. Menos mal que llovió, cosa que yo creo que relajó a la autoridad", agregó el dirigente.

Arancibia insistió en esto, alegando que "el partir en esta fecha significa que este año tendremos pérdidas considerables en el tema de producción, porque las cabras necesitan buenos pastos para poder dar leche".

Por su parte, la Presidenta de la Asociación Gremial de Crianceros y pequeños Agricultores del Río Mostazal Pedregal de Monte Patria, Glenda Araya aseguró que "nos dijeron que entre el 18 y el 20 de noviembre se firmará el convenio y comenzará la desparasitación, por eso nos pidieron nuestra colaboración, para que sea todo más expedito, porque si esto empieza el 18 de noviembre y la ventanilla única se abre el 2 de diciembre, tendremos solo 15 días para hacer todo".

Ahondando en esto, Araya explicó que "en Pedregal, hay aproximadamente 50 crianceros que van a las veranadas, en Tuluahuén habrán entre 100 y 200, y a eso hay que sumarle la distancias, entonces los procesos de desparasitación, ventanilla única y apertura tendrían que ser paralelos para que todos alcancemos".

"Nos dijeron que el 10 de diciembre se abrirá el paso para las veranadas y el 20 de marzo deberíamos devolvemos, entonces son poco más de 3 meses, lo que es súper poco, pero peor es nada, porque ir de forma ilegal es un riesgo", añadió la dirigente.



EL OVALLINO

Todo parece indicar que finalmente si habrá veranadas esta temporada 2024-2025

Las autoridades regionales anunciaron las fechas claves para el proceso de trashumancia más grande de la región, en respuesta a las preocupaciones de los crianceros, quienes esperan ansiosos poder cruzar la cordillera con sus animales. Se espera que este lunes 18 de noviembre inicie la desparasitación, mientras que a partir del 10 de diciembre los crianceros podrían subir con sus animales a la cordillera argentina.

MILLONARIA INVERSIÓN

Al ser consultado por este tema, el Gobernador Regional Darwin Ibacache, relató que "hemos tenido reuniones telemáticas con el Gobernador de San Juan, Marcelo Orrego a fin de afinar los detalles para este proceso y de la apertura del Paso de Agua Negra que ya fijamos para el 22 de noviembre, instancia en que esperamos firmar el documento de acuerdo y autorización para veranadas en San Juan".

En cuanto a las desparasitaciones, la máxima autoridad regional confirmó que "partirán este lunes 18 a cargo del SAG, una inversión del Gobierno Regional por \$416 millones para desparasitar a 200 mil cabezas de ganado por dos años, priorizando

las que pasarán a los Altos Valles de Calingasta".

Ibacache también ratificó que "el 2 de diciembre se abrirá el proceso de ventanilla única y el ingreso a territorio sanjuanino iniciaría el 10 de diciembre y hasta el 27 del mismo mes, para retornar a Chile hasta el 20 de marzo".

Sumado a esto, el Gobernador recalzó que "los servicios relacionados a este proceso capacitarán a los crianceros para transmitir toda la información necesaria, considerando prohibiciones, requisitos, restricciones y multas".

La autoridad regional también dio a conocer que "seguimos afinando algunos detalles para el protocolo de autorización que firmaremos entre ambas partes, pero estamos

avanzando con todo lo necesario en el intertanto, considerando el pago de peaje para 25 mil cabezas de ganado, \$200 millones que serán transferidos a la Subsecretaría de Agricultura con este fin".

SUMA DE VOLUNTADES

En cuanto a las demoras en el proceso, el Delegado Presidencial Regional Galo Luna expresó que "aquí ha habido una suma de voluntades para sacar adelante el proceso de veranadas para la temporada 2024-25 y para ello, nos hemos articulado este año con el Gobernador Regional, Darwin Ibacache, a quien agradecemos la voluntad para acelerar el convenio con su par argentino y disponer de los recursos necesarios".

Luna también anunció que "este lunes iniciamos la desparasitación del ganado con un hito en Ovalle, por lo que esperamos que nuestros crianceros puedan cruzar la cordillera sin inconvenientes y puedan seguir desarrollando esta actividad tan tradicional e identitaria de nuestra región".

Por otra parte, el Seremi de Agricultura, Christian Álvarez detalló que este trabajo conjunto "ha permitido la apertura de la cordillera de Argentina para el acceso de nuestros crianceros y un total de 26 mil cabezas de ganado".